



Incumplen a músicos

Pasan los años y los integrantes de la Filarmónica de la Ciudad de México están a la espera de un retiro digno ante la carencia de un esquema de jubilaciones. **CULTURA (PÁG. 19)**



Máquina sin freno

Yoshimar Yotún asegura que los seis triunfos al hilo de Cruz Azul en la Liga y Concachampions demuestran la grandeza del cuadro cementero, que ya se acostumbró a ganar.

Levantones y violencia

Basada en la novela homónima de Roberto Saviano, la serie internacional Zero Zero Zero, de Amazon Prime, mostrará la violencia detrás del tráfico de coca de México a Italia. **GENTE**



MARTES 3 / MARZO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO 64 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,558 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Disminuye optimismo

Especialistas consultados por el Banco de México ajustaron a la baja sus pronósticos de crecimiento de la economía nacional para 2020 y 2021 de 1.00 por ciento a 0.90 por ciento y de 1.70 a 1.60 por ciento, respectivamente. **NEGOCIOS**

Reparte AMLO culpas por caída en encuestas

CLAUDIA GUERRERO

Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador la baja en la calificación ciudadana a su gestión de Gobierno tiene un responsable: los conservadores y los corruptos.



AMLO aceptó haber perdido popularidad.

“Acercas de mi popularidad, estamos bien, bien, tenemos mayoría, la gente nos está apoyando”, dijo. “Y también”, agregó, “pues sufrimos desgastes porque, imaginense, enfrentar a los conservadores corruptos, que no quieren dejar de robar, están molestísimos, no los calienta ni el sol, y desquiciados”, expresó.

REFORMA publicó ayer su encuesta nacional en la que el Mandatario cayó del 78 al 59 por ciento de aprobación.

AMLO consideró ayer que sus adversarios, molestos por las medidas y reformas impulsadas por su Gobierno, han lanzado críticas de manera permanente que han influido en la caída de su popularidad.

“No les gusta que se haya terminado con la condonación de impuestos, no les gusta que se considere delito grave la facturación falsa, que se haya aprobado lo de la extinción de dominio, porque roban y podían ir hasta la cárcel, pero luego salían y les devolvían todos sus bienes; no les gusta el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, no les gusta que la corrupción sea delito grave.

“Entonces, si hay una reacción, pero nada que sea preocupante. Le meten y le meten, dicen: ‘Ya perdió tres puntos’. Pues sí”.

Empero, dijo, aún cuenta con el respaldo popular.



EXIGEN SEGURIDAD

Estudiantes de Medicina, del Poli y de la UNAM, exigieron ayer reforzar los mecanismos de seguridad en instituciones de educación y en clínicas para garantizar la integridad de la comunidad médica. Su petición la hicieron ante la titular de la Oficina de Atención Ciudadana de la Presidencia.

Importa IP el 20% de gasolina

KARLA OMAÑA

En diciembre pasado, empresas privadas importaron el 20.2 por ciento de las gasolinas que se comercializan en México.

En volumen, representó 3 millones 651 mil barriles, según datos de la Secretaría de Energía.

En contraste, en diciembre de 2018, la participación de la IP era de apenas 7 por ciento.

Según la Sener, al término de 2019, Pemex importó 79.8 por ciento del volumen total, es decir, 14 millones 412 mil barriles, en su mayor parte de EU seguido de Países Bajos, China y Corea del Sur.

En todo 2019, las importaciones de gasolinas fueron por 2172 millones de barriles, de las cuales Pemex adquirió 86.6 por ciento y los particulares 13.4 por ciento.

Respecto al diesel, en diciembre de 2019, se importaron 79 millones de barriles, de los cuales Pemex internó 64 por ciento y el 36 por ciento restante correspondió a la IP.

Durante 2019, la CFE también hizo compras de diesel al extranjero, principalmente de EU.

“Pemex está perdiendo participación en el mercado de los combustibles y eso se vio reflejado en su reporte financiero al 2019”, comentó Arturo Carranza, especialista del sector energético.

“Parte de la pérdida que reportó la semana pasada obedece a la caída en sus ventas tanto externas como internas”, agregó.

Desde 2019, petroleras como BP, ExxonMobil o Shell importan su combustible, para diferenciarse de sus competidores y asegurar el suministro a sus clientes.



Emergencia en San Antonio

El Alcalde de San Antonio, Texas, Ron Nirenberg, declaró ayer estado de emergencia médica en la ciudad luego de que una persona con coronavirus fuera dada de alta por error y acudiera, la noche del sábado, a uno de los centros comerciales más concurridos de la ciudad. En México la cifra de contagiados se mantenía en 5.



Desalojan a la OIT

Por un problema entre particulares, la OIT fue desalojada de su oficina en Anzures, pese a tener inmunidad diplomática. La ONU y la SRE condenaron los hechos. **CIUDAD**

Fracasa siembra de árboles; dimite titular

JORGE RICARDO Y ERIKA HERNÁNDEZ

Tras el reconocimiento de la Secretaría de Bienestar de que la meta gubernamental de siembra de árboles no se ha cumplido, el titular del programa de reforestación, Javier May, dimitió a su cargo.

La Secretaría del Bienestar, María Luisa Albores, mediante un decreto publicado en el Diario Oficial el pasado viernes 28 de febrero, le quitó a May sus facultades sobre el programa denominado “Sembrando vida”.

Ayer lunes, May renunció a su cargo como Subsecretario de Planeación y Evalua-

ción Regional de la Secretaría de Bienestar, aduciendo que la medida de Albores fue unilateral.

Javier May, oriundo de Tabasco, comunicó esa decisión a todo el personal de “Sembrando Vida”, programa adscrito a su Subsecretaría, y en una circular se queja de que Albores “ha abrogado unilateralmente las facultades requeridas para operar dicho Programa” por lo que no existen condiciones para continuar al frente del mismo.

Hace un mes Albores reconoció que “Sembrando Vida” no había cumplido algunas de sus metas. El programa tenía previsto la siembra

de 575 millones de plantas en 2019. Solamente logró sembrar 80 millones, según admitió el 30 de enero pasado la secretaria Albores.

Según la Secretaría, la Seden solo entregó 37 millones de plantas y de los viveros comerciales sólo recibieron 15.4 millones; de los 285 millones que planeaban producir en los viveros comunitarios, apenas llegaron a 26.

Aún así, Albores consideró que se había reforestado más de 1 millón de hectáreas, que era meta para 2019-2020.

610972000016

Abren 4,234 indagatorias en 2019

Aumentan denuncias por acoso en 300%

Lidera la CDMX en ese delito sexual con el 27 por ciento del total nacional

ANTONIO BARANDA

El acoso y el hostigamiento sexual son dos de los delitos que más han crecido en México. El primero se cuadruplicó en los últimos cuatro años y el segundo se duplicó en el mismo periodo.

Entre 2015 y 2019, el acoso sexual se disparó 297 por ciento, al pasar de mil 64 a 4 mil 234 carpetas de investigación.

De acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), el promedio diario de denuncias creció de 3 a 11.

En el caso del hostigamiento sexual, el número de casos se incrementó 991 por ciento, pues en 2015 hubo 784 carpetas de investigación y el año pasado cerró con mil 561.

Conforme las estadísticas oficiales, el promedio diario de este ilícito pasó de 2 a 4.

En enero de 2020, las Procuradurías y Fiscalías estatales reportaron 363 casos de acoso sexual contra las mujeres y 128 de hostigamiento sexual.

La entidad con más denuncias por acoso fue la Ciudad de México, con 98 casos que representaron el 27 por ciento del total nacional.

Por número de carpetas le siguen el Estado de México, con 57; Querétaro, con 32; Nuevo León, con 20; Guanajuato, con 19; Jalisco, con 18; Coahuila, con 17; y Puebla, con 16.

Los estados que ese mes abrieron más carpetas por hostigamiento, fueron Veracruz, con 24; Tabasco, con 17; el Estado de México, con 13; y Baja California, con 10.

Pese a la estadística previa, la Ciudad de México no abrió un sólo expediente por ese delito.

De acuerdo con la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, tanto el acoso como el hostigamiento sexual expresan un ejercicio de poder que conllevan a un estado de indefensión y de riesgo para las víctimas, independientemente que se realice en uno o varios eventos.

El SESNSP registró que las llamadas de emergencia por abuso sexual, también

Las diferencias

Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia establece en su Art. 13:

HOSTIGAMIENTO SEXUAL

■ Ocurre en una relación de subordinación de la víctima frente al agresor en los ámbitos laboral y/o escolar.

■ Se expresa en conductas verbales, físicas o ambas, relacionadas con la sexualidad de connotación lasciva.

ACOSO SEXUAL

■ Si bien no existe la subordinación, hay un ejercicio abusivo de poder que conlleva a un estado de indefensión y de riesgo para la víctima.

■ Puede ocurrir en uno o varios eventos.

Registran al día 20 llamadas

ANTONIO BARANDA

Las llamadas de emergencia relacionadas con incidentes de acoso y hostigamiento sexual hacia mujeres se dan a un ritmo de 20 por día.

La estadística oficial indica que estas llamadas aumentaron 134 por ciento en los últimos tres años.

Mientras en 2016 se recibieron 3 mil 179 llamadas de ese tipo, para 2019 aumentaron a 7 mil 470.

Es decir, el promedio diario pasó de 8 a 20 llamadas en ese lapso.

En enero de este año, los Centros de Atención de Llamadas de Emergencia de los estados recibieron 535 llamadas. La Ciudad de México ocupó el primer lugar con 76 llamadas.

van al alza.

Mientras en 2016 las autoridades registraron 3 mil 925 llamadas de auxilio, en 2019 fueron 5 mil 347.

Es decir, las marcaciones al número de emergencia 911 aumentaron 36 por ciento en ese periodo.

Para efectos del registro de esas llamadas, el abuso sexual se define como “llevar a cabo un acto sexual en contra de la voluntad, sin el propósito de llegar a la cópula”.